

la question et, en 1948, les Terre-Neuviens décident de se joindre à la Confédération canadienne. Terre-Neuve devient la plus récente province du Canada le 31 mars 1949.

## La population

La population actuelle de la province, soit 570 000 habitants, descend en grande partie des colons, venus du sud-ouest de l'Angleterre et du sud de l'Irlande, qui ont émigré à Terre-Neuve à la fin des années 1700 et au début des années 1800. Le peuplement a été largement déterminé par l'industrie de la pêche et cette répartition initiale de la population n'a pas changé. La presque île d'Avalon et le nord-est de Terre-Neuve, qui sont le centre traditionnel des pêcheries, continuent d'être les régions les plus peuplées.

St. John's, qui est le centre commercial historique et la capitale de l'île, est la plus grande ville de la province et compte environ 172 000 habitants. Les autres grands centres sont Grand Falls, Windsor et Corner Brook. Les petits villages isolés restent, néanmoins, un élément essentiel de la société terre-neuvienne. Les villes jumelées de Labrador City et de Wabush, qui forment la plus grande communauté urbaine du Labrador, sont fondées sur l'exploitation du minerai de fer de la région.

Au début des années 1800, la maladie et les luttes avec les colons ont causé la disparition des Indiens Beothuk. Il y avait, et il continue à y avoir, un assez grand nombre d'Inuit concentrés dans les localités côtières du nord du Labrador.

## L'économie

Depuis le début de sa colonisation, la province de Terre-Neuve et du Labrador dépend beaucoup de son secteur des ressources. Elle a initialement attiré les colons à cause de ses riches lieux de pêche aux deux

extrémités des Grands Bancs. L'industrie halieutique y est fondée sur les poissons de fond (principalement la morue); cependant, il y a d'autres prises importantes comme le flet, le sébaste, le capelan, la crevette et le crabe.

La protection des abondantes ressources halieutiques au large des côtes de Terre-Neuve a été un problème constant qui s'est aggravé ces dernières années. En 1977, le gouvernement canadien a étendu sa juridiction sur les pêches à 200 milles autour de la côte de la province afin d'essayer de mieux contrôler les activités de pêche. Cette mesure a donné de bons résultats dans les années 1980, mais en 1989 des études scientifiques ont révélé que, à cause d'un certain nombre de facteurs, certains des stocks essentiels de poissons de fond de l'Atlantique avaient baissé considérablement. Depuis cette période, on a procédé à des réductions successives des quotas.

L'industrie minière est le second volet important de l'économie de la province. Elle exporte annuellement pour environ 700 millions de dollars de produits, surtout du minerai de fer du Labrador. D'autres minéraux comme l'or, l'amiante, le calcaire et le gypse sont exploités dans la province.

La troisième et dernière importante industrie traditionnelle de transformation est celle du papier journal. Elle compte essentiellement trois usines de pâtes et papiers, situées à Corner Brook, Grand Falls et Stephenville, qui sont soumises depuis dix ans à un vaste processus de rationalisation et de modernisation.

Récemment, la découverte de réserves de pétrole et de gaz au large des côtes a ajouté une nouvelle dimension aux ressources maritimes de la province. Le gisement marin d'Hibernia, découvert en 1979, a été le premier en importance trouvé à Terre-Neuve; les réserves sont estimées à 615 millions

de barils de pétrole. Le projet de construction d'Hibernia, en cours de réalisation, est le plus grand de ce genre en Amérique du Nord.

La principale industrie de services publics de la province est celle de l'énergie électrique. La plus grande centrale hydroélectrique se trouve à Churchill Falls, au Labrador; elle a une puissance totale installée de 5 403 mégawatts.

En dehors de la pêche et de l'industrie des pâtes et papiers, environ la moitié du produit intérieur brut de la province provient d'autres industries basées ou non sur la transformation des ressources naturelles. De nombreuses sociétés produisent, par exemple, des bateaux, du bois d'oeuvre, des produits chimiques et pétroliers, des aliments et des boissons ainsi que des vêtements et des chaussures. Au total, la province a exporté en 1992 pour environ 1,4 milliard de dollars de produits manufacturés.

L'industrie agricole de Terre-Neuve est petite par rapport à celle des autres provinces du Canada. La production est destinée principalement à la consommation locale, bien que certains produits, comme les bleuets (myrtilles) et les fourrures, soient vendus sur les marchés extérieurs.

Le secteur tertiaire de Terre-Neuve s'est développé considérablement au fil des années : en 1992, il représentait plus des deux tiers du PIB de la province.

Ces dernières années, Terre-Neuve a intensifié ses efforts pour développer une industrie touristique solide. La richesse du patrimoine culturel et historique et l'originalité de cette province sont considérées comme de grands atouts pour attirer les autres Canadiens et les voyageurs du monde entier. On estime que Terre-Neuve reçoit tous les ans de 265 000 à 300 000 personnes qui y dépensent environ 400 millions de dollars. 

